

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª planta. APARTADO 657. TELÉFONO 8.489. Suscripción: Cuarta plana, 30 céntos. Una. Percepción plana: Noticias, 2 céntos. Cláusula 1.ª. Segundo plan. Precios convencionales.

SITUACION QUE AVERGÜENZA

Los puntales de la Monarquía se niegan a gobernar

La jornada de ayer será para España de tanta importancia como la del 21 de marzo último, con la salvación de que en los fastos de la historia de nuestra política—de esta política pícarasca, de la que no logramos salir—, el día de ayer supone un fracaso en la tentativa de repetir el golpe del 21 de marzo, de aquella noche en la que, según los husmeadores de los detalles domésticos, lloró la Cibeles.

En la enorme tarea encomendada al más característico personaje de nuestra política pícarasca, el día de ayer fué un verdadero desastre: cada tanto fué una caída, y cada tentativa un fracaso.

Los hombres de la Monarquía vienen a darnos la razón a los enemigos de este régimen político; en cuanto hay que demostrar capacidad, tienen que abandonar sus cargos, porque sólo evidencian su carencia de condiciones para gobernar. Y esa camarilla de notables ha cerrado el círculo de sus orientaciones, y no hay manera de sacarla de su armetismo ideológico. Lo hemos dicho muchas veces: el régimen es incapaz de democratizarse.

A nosotros, como enemigos de la Monarquía, nos parece muy bien todo lo que ocurre, aunque lo lamentamos, porque las consecuencias las está pagando el país. Ignoramos si los gobernantes son cometedores o sometidos; pero, sea como quiera, el resultado es que cada día el desgaste y el descrédito son mayores. Inevitablemente, se acerca el hundimiento de este estado de cosas.

A la numerosa serie de crisis orientales hay que añadir esta última.

El señor conde de Romanones se lamentaba ayer de la penosa tarea caída sobre él para tener que buscar una solución a la situación política; pero este político intrigante no hace sino pagar las consecuencias de la jornada cinégetica del pasado domingo.

Rectificando lo que la prensa, con cierto incierto, había atribuido a la cacería de la Casa de Campo, el conde dijo que allí, ante la abundancia de perdices, faisanes y conejos, no había habido tiempo de acordarse ni de la autonomía. Sí, ¿eh? Pues nosotros suponemos que durante el día de ayer, ante la abundancia de topes, lobos y vulpejas, Romanones renegaría más de una vez de la cacería del domingo. Pero ha sido el esclavo de su culpa.

El traveso conde agotó ayer su repertorio y no logró sino una serie continuada de fracasos. El, que se fiaron de haber sido el iniciador del Gobierno de notables del 21 de marzo y aun de ser el mayor padre de ese engendro gubernamental que está caído y sin enterrar, ahora no ha podido repetir la suerte.

En el ministerio de Estado reunió Romanones con él a los Sres. Maura, Dato, Alhucemas y Alba, y, a pesar de todos sus esfuerzos y de la intervención del rey, el quinto no pudo formarse. Los puntales de la Corona se negaron a colaborar conjuntamente, a pesar de haberse cursado pliegos y realizado visitas.

Los que todo lo quieren y todo lo averiguan suponen que se han vuelto a preparar las maletas, que han surgido reproches y se insinúan decisiones definitivas, y que, así como en el mes de marzo lloró la Cibeles, ayer las lágrimas han caído por las mejillas de Neptuno.

Los puntales de la Monarquía se declaran incapaces, por incompatibilidad, para afrontar desde el Poder las responsabilidades de los problemas que hay que resolver; esta es evidente demostración de que se impone un cambio de régimen, porque ya se ha evidenciado la podredumbre del actual sistema.

Cuando escribimos estas líneas no se conocía aún la solución de la crisis, aunque todas las informaciones convergen hacia un Gobierno homogéneo presidido por Romanones. Pero, sea cual sea la solución, entran en el nuevo Gobierno Alhucemas y Alba, desde luego está descontado que será un Ministerio muerto antes de nacer, sobre el que ya se ha cebado la chacota pública.

Y de nada servirán las habilidades del conde, que ya trata de escamotear los problemas y habla de no abrir el Parlamento inmediatamente.

Cada día que pasa será más difícil seguir en el actual estancamiento. Por no haber querido plantear a su tiempo los problemas, éstos se imponen de manera violenta, poniendo más al descubierto la

impotencia del régimen y la incapacidad de sus gobernantes.

En el mes de marzo se formó un Gobierno de tumbres, esto es, de los puntales de la Monarquía, y uno de los compromisos a realizar era el de resolver y legalizar la situación económica. Pues las mayores dificultades del momento actual se deben a que el problema de los Presupuestos no se ha podido resolver, ni aun por un procedimiento formulario.

¿Pueden ser esos hombres los que afronten y resuelvan los problemas de intensa necesidad y que han de remover lo profundo de las entrañas del país para ponerlos en condiciones de intervenir en el diálogo que ha de entablarse en la próxima Asamblea de las naciones? No, en modo alguno; esos señores fracasados, esos jefes de taifa, son incapaces de levantar su espíritu por encima de las camarillas; esos servidores palatinos no pueden representar al pueblo español, cuyas ansiedades no sienten ni han sabido interpretar.

La interioridad que nos ofrece el conde de Romanones con su Gobierno es un nuevo escarnio al país, cuyas ansiedades son más intensas cada día.

El pueblo español está avergonzado del espectáculo que nuestros gobernantes están dando al mundo entero en estos momentos en que el recogimiento interno había de realizarse para acomodarnos a la marcha de los demás pueblos.

Pero sepan los gobernantes todos del régimen que el pueblo sabrá ponerse en pie y realizar lo necesario para que desaparezcan los obstáculos que impiden que España sea un pueblo digno de formar en el próximo concierto de naciones civilizadas.

Otro Gobierno para quince días

Se intentó una concentración monárquica.

La entrevista entre el conde de Romanones y el marqués de Alhucemas, que se celebró ayer a mediodía en la Presidencia, no dió resultado satisfactorio. El señor García Prieto debió mostrarse irreducible, y en vista de ello, según las indicaciones que para tal caso tenía hechas el rey, el conde de Romanones intentó una concentración monárquica, a cuyo fin citó por teléfono, desde su domicilio, a los Sres. Maura, Dato, Alba y García Prieto para que concurrieran al ministerio de Estado a las tres y media de la tarde.

Próximamente a esta hora se celebró, en efecto, la reunión, que fué larra y sobre la cual se ha guardado gran reserva.

A las cinco salieron los Sres. Maura y Dato, que se dirigieron al domicilio de este último, donde algunos periodistas, ya avisados, pero desorientados aún, esperaban al jefe del partido conservador. Dijéronles los Sres. Maura y Dato que venían del ministerio de Estado, donde aún continuaban reunidos los tres prohombres liberales, y que de esta reunión era de esperar y de desear que surgiera la solución de la crisis.

Con ello indicaban los ex ministros conservadores que la crisis es un pleito liberal, y que ellos no estaban dispuestos a prestarse a un Gobierno como el del 21 de marzo, especie de concentración monárquica, disolvente de la Monarquía.

Al ministerio de Estado corrieron los periodistas. Los tres cabezillas liberales estaban reunidos aún. El primero en salir fué el Sr. Alba, y tanto él como el señor García Prieto se remitieron a la referencia que de la reunión hiciera el conde de Romanones. Pero éste se limitó a decir:—Voy a Palacio y allá veremos.

Más explícito después, manifestó que, habiendo fracasado en su intento de formar un Gobierno fuerte, dirigiase a Palacio a declinar el encargo que habíale hecho el rey.

Y en efecto, a las seis menos veinte de la tarde entró en Palacio el conde de Romanones. Permaneció con el monarca unos cuarenta minutos, y al salir dió a entender que también había fracasado en esta gestión de declinar el Poder.

El conde salía otra vez del alcázar con la carga a cuestas.

Un pliego al rey; un recado de éste; otra gestión; un esquinazo y un nuevo día.

Terminada la entrevista con el monarca, el conde de Romanones se trasladó al ministerio de Estado, donde le esperaban sus amigos Argente, Pérez Caballero y López (D. Daniel).

Poco después el secretario del conde, Sr. Entrerías, marchó a Palacio en el automóvil del ministro, llevando un pliego

para el rey. Se supone que el envío de este pliego era una manera de quitarse de encima a una planifera.

Más cómo si no! A las ocho y media de la noche entraba en el ministerio de Estado el jefe superior de Palacio, marqués de la Torrejilla, quien confirió durante largo rato con el conde de Romanones.

Naturalmente, el marqués de la Torrejilla convenció al conde de que es un forzado y que, por tanto, no era de su libre albedrío dejar el puesto así como así. Y, una vez enterado de ello el conde, Torrejilla volvió a Palacio.

Poco después salió el ex ministro señor Pérez Caballero del ministerio a cumplir un encargo del conde, regresando bien pronto.

A las nueve y media el conde recibió a los periodistas, y les dijo:—No puedo más. Estoy rendido; tanto, que ahora mismo me voy a descansar. He procurado obviar todas las dificultades, y he aceptado todos los sacrificios; pero las fuerzas tienen un límite.

—Entonces, ¿hay Gobierno?—
—Hay Gobierno, y mañana llevará la lista a Palacio y se celebrará la jurra.

—Y esta noche?—
—Descansaré.

—¿Cómo se formará Gobierno?—
—Con elementos liberales.

Algo más dijo, en tono de amargura y de gran abatimiento.

Desde el ministerio se trasladó el conde a su domicilio, donde comió rápidamente y recibió a varios amigos íntimos y al ex ministro prietista Sr. Portela.

Creían los periodistas que el conde, como había dicho, daría por terminada la jornada, y se retiraron, no muy confiados, de los lugares de información.

A las doce menos diez recibieron un aviso telefónico del reportero fotógrafo señor Vidal, diciéndoles que Romanones acababa de llegar a Palacio, y que había manifestado que, a la salida, tal vez pudiera hacer algunas declaraciones.

Media hora permaneció el conde en la Cámara regia. Al salir dijo que, desde luego, hoy por la mañana llevaría a Palacio la lista del nuevo Ministerio.

—Con la colaboración del señor Alba?—
—preguntaron.

—Con ella o sin ella—replicó—. Si el señor Alba me presta su concurso, con él, y si no me lo presta, yo solo. Lo importante es que mañana habrá Gobierno.

Los planes de Romanones.

El conde de Romanones, según manifestaba anoche a sus amigos, tiene el propósito de presentarse en plazo breve a las Cortes para aprobar la fórmula prorrogando el Presupuesto.

También tiene la resolución de que sea tratado con toda amplitud en el Congreso el problema de Cataluña.

Parece que el conde de Romanones está dispuesto a conceder a Cataluña una autonomía análoga a la que Inglaterra conceda a Irlanda.

La actitud del Sr. Alba.

El Sr. Alba, al tener noticia por un periodista de que el conde de Romanones había estado en Palacio a las doce de la noche, y de las manifestaciones que al salir había expuesto, hizo las siguientes declaraciones:—
—Yo estoy donde estaba. Si el marqués de Alhucemas entra en el Gobierno entraré yo también; si no entra, pero da amigos, haré yo lo propio. De igual suerte obraré si su colaboración se limita a dar los votos de sus amigos.

—Entonces usted no quedará en Hacienda, como se asegura?—
—Yo no he hablado con el conde de Romanones desde esta tarde, y por consiguiente, nada sé. No digo—añadió—que sea imposible mi continuación en el Gobierno, pues pudieran surgir contingencias que la determinarían; pero desde luego lo aseguro que no es probable.

Los conservadores.

Anoche, sin que hubieran sido citados por el Sr. Dato, coincidieron en el domicilio de éste varios ex ministros del partido conservador.

El Sr. Dato les relató la reunión de los jefes monárquicos celebrada por la tarde en el ministerio de Estado, y les dijo que él había manifestado al conde de Romanones que apoyaría al Gobierno que se formase, pero sin prestar su concurso personal ni el de sus amigos.

Lo que dice Melquiades Alvarez.

Don Melquiades Alvarez ha emitido el siguiente juicio respecto a la solución de la crisis:—
—La solución de la crisis—ha dicho—, encargándose del Poder el conde de Romanones, no es, a mi juicio, más que una interinidad con vistas únicamente a la legalización de la situación económica.

Después de esta—terminó diciendo—el Gabinete durará lo que una ventolera.

No ha habido anónimos.

Hemos recibido la siguiente nota:—
—Un diario de la mañana asegura, con relación a la actual crisis gubernamental, que el señor ministro de Gracia y Justicia ha recibido de Cataluña estos días anónimos amenazadores. La noticia carece en absoluto de fundamento. El señor Roig y Bergadá ha recibido, sí, del Principado, gran número de telegramas y cartas, pidiéndole apoyase en el seno del Gobierno la petición de autonomía formulada por la representación parlamentaria de Cataluña.

El nuevo Gobierno

Para quince días, Romanones se basta solo.

Esta mañana la primera noticia que el conde de Romanones tuvo fué la de que el marqués de Alhucemas persistía en su actitud de negarle el concurso para la formación de Gobierno y que, además, el marqués de Alhucemas había hecho notificar esta actitud—suya, al Sr. Alba, por sí este, como había anunciado durante la madrugada, se decidía a secundarle.

Instantáneamente el conde de Romanones salió de su domicilio para visitar a los que comparten con él la dirección de los liberales monárquicos. Trató el conde de persuadir al marqués de Alhucemas y al Sr. Alba, pero éstos, en cierto modo dentro de la lógica, negáronse a cargar con la responsabilidad del nuevo Gobierno, puesto que para qué, de lo contrario, habíase planteado la crisis?

El conde, renegando de sus correligionarios disidentes, se marchó a Palacio, adonde llegó próximamente a las doce y media.

Interrogado por los periodistas, dijo que dentro de poco tiempo tendrían la lista del nuevo Gobierno.

Los nuevos ministros.

A la una de la tarde comenzaron a llegar a Palacio los nuevos ministros para jurar el cargo.

El Ministerio es el siguiente:—
Presidencia y Estado, conde de Romanones.
Gobernación, Amallo Jimeno.
Gracia y Justicia, Roselló.
Guerra, general Berenguer.
Marina, Chacon.
Instrucción pública, Salvatella.
Fomento, marqués de la Cortina.
Hacienda, Calbetón.
Abastecimientos, Argente.

Como se ve, es un Gobierno romanonista que sólo podrá afrontar la cuestión económica. Resuelta ésta, se tendrá que plantear forzosamente una nueva crisis.

Y la transcendencia mayor de este Gobierno, como el del anterior, será la de que unos señores se habrán ganado en quince días una pensión vitalicia de treinta mil reales anuales con cargo al presupuesto de Estado.

Una gitana de García Prieto.

Cuando el Sr. García Prieto tuvo conocimiento de que los nuevos ministros se hallaban en Palacio para jurar el cargo, dió a la publicidad una nota concebida en estos términos:—
«En la vista que el conde de Romanones hizo esta mañana al marqués de Alhucemas para participarle la resolución de la crisis y la forma en que pensaba constituir Ministerio, el Sr. García Prieto, sin más reserva que la de su opinión y la de sus amigos, sobre la cuestión de la autonomía regional, ofreció al conde el apoyo incondicional del partido que acandilla, no sólo para legalizar la situación económica, sino para cuantas reformas sociales y democráticas se propone realizar, así como para toda obra de gobierno.»

Declaración ministerial.

Ya se ha dicho que el conde de Romanones, en el discurso que pronunciará al presentarse a las Cámaras, hará constar que este Gobierno no tiene más programa parlamentario que la legalización de la situación económica, dejando luego el campo libre para la resolución de otros problemas.

Tal es la situación del flamante Gabinete, que ya sabe que lleva la muerte en los labios, y que en cuanto se vote la fórmula económica desaparecerá.

Y aun para eso, su vida será tal que ha de deberla a la misericordia de los demás, pues el propio conde recurre al patriotismo de todos los partidos, ya que carece de fuerza parlamentaria.

Los conservadores y mauristas le darán su apoyo, ofrecido para resolver el problema de legalizar la situación económica, apoyo que no ha de faltar por parte de los demócratas y abistas.

A estos elementos parlamentarios habrán de sumarse los civistas.

Esto no es un Gobierno; esto es poner a España en ridículo ante el mundo.

Los comentarios generales de los monárquicos son de agrias censuras al conde de Romanones.

Los elementos antimonárquicos se muestran satisfechos ante la impotencia del régimen y de sus hombres para hacer frente a los problemas que hay planteados.

El programa del Gobierno.

A la una y media de la tarde salieron los nuevos ministros de Palacio.

El ministro dimisionario de Gracia y Justicia, Sr. Roig y Bergadá, tomó juramento al conde de Romanones, y éste lo hizo después a los demás miembros del nuevo Gabinete.

Al salir de Palacio el Sr. Roig y Bergadá dió a los periodistas:—
—Ha terminado mi misión. Ahora me marchó a Barcelona a presenciar los sucesos que se dejan prever y el fallo, que ha de traer el tiempo.

Los nuevos ministros ofrecieron sus respetos a los miembros de la familia real y se reunieron después, presididos por el rey, para cambiar impresiones.

Al salir el conde de Romanones dió a los periodistas que esta tarde, a las seis, se reunirían en Consejo de ministros.

Interrogado sobre cuándo se reanudarán las sesiones de Cortes, dijo el conde:—Habrá un plazo dilatario muy breve,

que será acordado en el Consejo de esta tarde. Pero se ha de tener en cuenta que este Gobierno sólo cuenta con 40 votos en el Parlamento.

El público, ante las pizarras.

A la una y media de la tarde se fijó en los transparentes la lista del nuevo Ministerio, estacionándose numerosos grupos de curiosos, que hacían sabrosos comentarios acerca de la composición del Gabinete, en el cual llamaban extraordinariamente la atención el nombre del resellado republicano Salvatella, recordándose las campañas de extremado radicalismo en que tomó parte activa cuando era miembro del Comité de Conjunción republicano-socialista.

También se comentaba con viveza el nombramiento del marqués de Cortina, de expresiva historia, y que fué objeto de un atentado por el notario Sr. Caballé, con ocasión de unos negocios de dudosa claridad.

La designación de Argente para el cargo de ministro de Abastecimientos se juzgaba como lógica consecuencia de la colaboración íntima que ha venido prestando a Romanones después de haber realizado idéntica labor con otros varios políticos del régimen monárquico.

En cuanto a la continuación de los ministros militares, bien se daba cuenta la gente de que permanecen en el Ministerio por ser personas afectas a las camarillas cortesanas.

Un incidente que presenciáramos dió lugar a que se exteriorizara de modo jocoso el recitamiento que las clases populares dispensan al flamante Gobierno de esta tarde.

Cuando más interesado estaba el público leyendo y comentando la lista de los ministros fué retirado uno de los transparentes, ante el asombro y la extrañeza de los curiosos.

De entre éstos surgió un chusco que explicó la maniobra, diciendo que él tenía conocimiento de que había surgido nuevamente la crisis por haber resultado importantes discrepancias de criterio entre los consejeros de la Corona en la primera reunión que habían celebrado después de la jurra.

Y estalló una explosión de donaires y burlas, como presagio de la confianza que tiene el pueblo en la gestión de los últimos salvadores de la Monarquía.

NUEVAS FUERZAS SOCIALISTAS

En Cuenca.

Ha quedado constituida la Agrupación Socialista y aprobado el reglamento por que ha de regirse.

Se ha acordado publicar un periódico semanal, que se titulará LA LUCHA, e ingresar en breve en el Partido.

Enhorabuena.

Riela (Valencia).

Muy en breve quedará organizada la Agrupación Socialista de Riela.

A pesar de las trabas que el caciquismo pone a la organización obrera local, el proletariado rioleno, para dar mayor empuje a su organización, ha decidido escudarse en el Socialismo.

POR SOLIDARIDAD

Declaración de una huelga general

MÁLAGA, 5.—Las Sociedades obreras de esta capital se han reunido en Asamblea magna para acordar la conducta que han de seguir, en relación con la huelga que sostienen los estuchistas, ante la apatía de las autoridades para intervenir en el conflicto y como protesta contra el proceder de los patronos, que se niegan a tratar con sus obreros, esperando a que éstos se riadan cuando todos sus recursos se hallen agotados, y habiéndolo estado.

En medio del mayor entusiasmo se acordó por aclamación solidarizarse con el movimiento huelguístico de los operarios estuchistas, declarando la huelga general de todos los oficios, que dará comienzo el lunes de la semana próxima.

La reunión transcurreó sin incidentes.

Corresponsal.

LA VIDA DEL CUARTEL

Como se trata al soldado

La noticia que el martes publicáramos con estos mismos epígrafes vamos a ampliarla hoy con nuevos detalles, que después nos han sido facilitados.

Los cabos que han maltratado al soldado se apellidan: uno, Espinosa, y otro, Rodríguez, y se nos asegura que en la barrida del Pacifico ha causado gran indignación ese atropello, por ser ya el segundo que en poco tiempo ha ocurrido.

La víctima del anterior fué un soldado natural de Polan (Toledo), y se ignora que se castigara a sus verdugos.

Para maltratar al soldado a que ayer nos referíamos SE LE ATÓ PRIMAMENTE A UN PSEBBRE, y sin que pudiera moverse le golpearon.

Cuando se cometen estos hechos la pluma pugna por estampar sobre las cartillas los apóstrofes y comentarios adecuados, maldiciendo una y mil veces a los que cometen semejantes actos, que ponen el nombre de España a un nivel intolerable en los tiempos presentes.

Hay que hacer justicia; hay que castigar a los culpables.

A la señora marquesa de Argüelles

Carta de despedida.

El señor licenciado sabe de leyes, pero no de letras; dicta y no escribe, porque lo sacaron temprano de la escuela para los estudios, y porque fué tarde a ella por codicia de llegar pronto a los digestos, dejándose indigestos los principios.—CERVANTES.

Señora: El hombre propone y Dios dispone, dicen los creyentes.

Dios ha dispuesto que Anton del Olmet deje la dirección de *El Parlamentario* y que «emigre» a América...

Y yo que emigre también a Valverde del Camino.

Y allí, en aquel pintoresco pueblecito, me dedique a vender «romances» y... babuchas.

Con mi guitarra, a guisa de bandolera, y con mi cartelito, contaré a aquellos honrados republicanos y socialistas la brillante historia de la defensa de *Don Ricardo el Marino*...

Y la emocionante «leyenda» de la mujer explotada y abandonada...

Y la odisea del perfumista poeta *Paguito Avalos*, «romances» a cual más interesantes.

El caso es pasar la vida riendo.

Y dando «Zarpazos».

Señora: En *El Parlamentario* del día 30 del mes de octubre pasado, decía yo que el director de *La Acción*, su protegido, es un «incomensurable sinvergüenza».

En *El Parlamentario* del día 1 del corriente se dice que Delgado Barreto es un «distinguido» periodista. ¿En qué quedamos, llustre abad de Beiro? ¿Es que las palabras «sinvergüenza» y «distinguido» son sinónimas?...

Me ratifico.

Señora: Me ratifico en que el director de *La Acción* es un mal hombre...

La campaña periodística sobre el asunto de la defensa de la Villa es... UNA INFAMIA. Y mientras el autor de la campaña (Delgado Barreto) no justifique las insidias lanzadas contra los ex concejales socialistas Vicente Barrio y Antonio García Quejido, continuará, desde la tribuna que me ofrezcan, aunque sea la de *La Semana Católica*, tratando el tema. Es para mí un «caso de conciencia» el llegar a descubrir el por qué su protegido Manuel Delgado Barreto intentó la descalificación de dos hombres honrados, que en el Municipio hicieron una labor honrada, HONRADISIMA.

Y que conste, señora, que me colocaré frente a frente de los que intenten interponerse en mi camino, bien sean republicanos o socialistas, liberales o conservadores, mauristas o anarquistas... Yo contra todos, absolutamente contra todos los que intenten cerrarme el paso...

Señora: Al cambiar de tribuna, no DE POSTURA, doy por terminadas mis carteritas, que han causado el EFECTO APETECIDO.

Que conste, señora, que las palabras «sinvergüenza» y «distinguido» no son sinónimas, dicho sea con permiso del abogado de los pobres; que sabe de leyes, no de letras.

Y usted, señora marquesa, puede continuar facilitando fondos a *La Acción* y regateando unos céntimos a las pobres modestas que le arreglan los trajes de recepción...

Se despide de usted, rindiéndole fervorosa pleitesía,

Juan VALJUAR

N. de la R.—A ruego del autor, que solicita nuestra hospitalidad, publicamos este artículo, en el que da por terminadas sus cartas a la marquesa de Argüelles.

LOS ESTUDIANTES SOCIALISTAS

Por la reforma del Código y el indulto

El Grupo de estudiantes socialistas de Madrid, solicitado en atenta comunicación de los penados de Figueras, y en colaboración con la Escala Socialista de Barcelona, prepara una intensísima campaña para conseguir la reforma del Código penal y el éxito de la proposición de indulto presentada al Congreso por algunos señores diputados.

Invitamos a todos los universitarios, profesores y alumnos, de ideas verdaderamente liberales, a que envíen sus adhesiones a este Grupo, y le ayuden en esta obra de humanidad y de justicia, que se iniciará con un mitin monstruo en el teatro de la Casa del Pueblo. — *La Directiva*.

La juventud revolucionaria de Cataluña

A la gente joven de una España nueva.

Son en lejanía para ser escuchada por los hombres de buena voluntad la hora solemne de las grandes transformaciones salvadoras.

Mientras desde Rusia a Portugal Europa se remueve en ansias de nueva vida, España, tendida sobre el lecho de muerte de un régimen de contagioso envilecimiento, agoniza en parálisis de la energía que debe incorporarla a la nueva Sociedad de las naciones vivas.

En esta hora suprema debemos ser la gente joven de los partidos de izquierdas llamada por imperioso mandato del ideal a significar nuestra presencia, dispuestas las almas a los grandes sacrificios, deponiendo las conciencias a toda vanidad, a todo menguado egoísmo.

Tres apogemas constituyen el nexo de nuestra unión sagrada.

Dignificar la raza bajo un régimen de libertad absoluta que hay que conquistar: la República.

Instaurada la República, mantenerla y apoyarla con el esfuerzo de nuestra fe, con el vigor de nuestros brazos.

Implantado el nuevo régimen, impulsar con nuestra actuación hacia la implantación de las fórmulas del Socialismo contemporáneo.

Como anterior y superior a toda otra actuación, una fórmula: la de la revolu-

ción, como medio único de salvar a España.

No articulamos programa hoy; nos faltaría autoridad, nos sobran ilusiones.

Jóvenes de las izquierdas, vamos a velar las armas! Los que sientan en su alma ardores de juventud, sublimidades de heroísmo, grandezas de idealidad, sentimientos de justicia, ansias de emancipación, algo superior que flota sobre todas las banderas por encima de todas las lindes fronterizas, por sobre todos los partidos y todas las banderas, vengan a nosotros y demos la sensación de que por esfuerzo de nuestros brazos las Juventudes de izquierda, unidas, mirando al mundo de las nuevas ideas, puedan decir: «España, levántate y anda!»

Barcelona, diciembre de 1918.

Por las Juventudes radicales adheridas. A. de Borjas Ruiz, José Ulled y Ernesto Viladoc.

Por las Juventudes Socialistas.—José Torrubia, R. Morales Veloso y Mannel Davis

Por las Juventudes del Partit Republic Catalá.—M. Ferrer de Vilhoes, José Ricar y J. Gill Ferrant.

Por las Juventudes del partido federal histórico.—Juan Oller, Vicente Santos y Angel Nicolás.

Los metalúrgicos montañeses

SANTANDER, 4.—Se ha celebrado la conmemoración del X aniversario de la reorganización de la Sociedad santanderina.

Presidió Bruno Alonso, e hicieron uso de la palabra Julio Narzá, enviado especial de la Sección de Torrelavega; Pedro Vergara, por el Sindicato, y Antonio Vayas, por la Federación.

Se leyeron trabajos escritos de B. A., Triarte de la Banda y Pablo Iglesias. Las mujeres fueron obsecuadas por una Comisión de metalúrgicos.

Hubo animación. — *Vasay*.

HÁGASE JUSTICIA

Por los penados españoles

Tenemos sobre la mesa de trabajo varias circulares, firmadas por los penados de varias prisiones españolas, en que por nuestra mediación se dirigen a la opinión pública en demanda de que se haga ambiente para conseguir de los Poderes públicos un indulto de carácter general que ponga en libertad a los varios miles de ciudadanos que están encerrados purgando unos delitos que en las maquinaciones de una magistratura corrompida o en las intrigas de un caciquismo vengativo y criminal.

No es el espíritu de clase, sino el anhelo de que la justicia respaldada lo que no mueve a escribir estas líneas, que dudamos tengan la eficacia necesaria, teniendo en cuenta que a los gobernantes españoles les tiene sin cuidado que en las cárceles haya encerrados unos hombres que en plena libertad contribuirían con su trabajo a engrandecer España, se regenerarían, serían buenos ciudadanos y volverían a ganar el sustento de sus seres queridos.

Un estudio hecho a conciencia, con un amplio espíritu democrático, nos daría la sensación de que el noventa y tantos por ciento de los penados cometerían sus delitos por culpa de la «propia sociedad» que después les encierra en una celda. Veamos la vida del obrero en España, reflexionemos sobre su situación, y notaremos de qué manera la burguesía da un gran impulso a los vicios que corrompen a los hombres y les degeneran, al propio tiempo que pone toda clase de obstáculos al libre desenvolvimiento de los organismos de cultura.

No hacemos consideraciones abstractas y de difícil comprobación. Quienquiera que ponga en duda nuestras aseveraciones que haga memoria sobre las constantes protestas que han aparecido en nuestras columnas contra el juego, por ejemplo, fustigando a las autoridades que lo amparan y protegen.

El propio régimen monárquico, con su actuación, que otra cosa ha hecho que cerrar a los hombres el camino de la legalidad, empujándoles a la realización de hechos que después servían de pretexto para que los tribunales les castigasen con excesiva crueldad y sin ningún sentimiento de justicia?

De ahí que elevemos nuestra voz en demanda de un indulto de carácter general, que vendría a rectificar no más los errores y los atropellos cometidos con los veintitantos mil penados españoles y a llevar un poco de alegría a los hogares de los que fuesen puestos en libertad.

ACTOS CIVILES

BARCELONA.—Ha sido inscripta en el Registro civil con el nombre de Elisa, presidiendo de toda ceremonia de carácter religioso, una preciosa niña, hija de nuestro correligionario Tomas Fabregat y de su compañera Josefa Mas.

Madre e hija gozaban de la más completa salud.

Nuestra felicitación, y que cunda el ejemplo.

Ladrando a la luna

Insidias anarquistas.

VALENCIA, 4.—El semanario anarquista de esta, *Guerra Social*, celebre por sus columnas contra los socialistas, la emprende en su último número con el compañero Isidro Escandell, a quien inútilmente pretende calumniar.

En un artículo, que abarca dos columnas de mala prosa, espeta los más denigrantes adjetivos contra nuestro amigo, a quien le imputan un bludo las imprecaciones de los ácratas.

Al compañero Escandell no le espantan tales injurias. Muy al contrario, de quien vienen los insultos, más lo honran que otra cosa.

Y, tranquilamente, continuará su propaganda socialista, aunque otra cosa se figuren los sapos de *Guerra Social*.—C.

TRABAJADORES

Comprad y propagad «El Socialista».

EN EL TEATRO BENAVENTE

En honor de los aliados

Anoche, a las diez, se celebró en el teatro Benavente la fiesta organizada por el Gran Oriente Español para conmemorar la firma del armisticio y la victoria de las naciones aliadas.

El local estuvo adornado con lujo y severidad, y en el escenario habíase colocado algunos atributos masónicos.

Presidió el doctor Simarro, tomando asiento en el estrado los señores que constituyen el Consejo de la Masonería.

El doctor Simarro pronunció un extenso discurso al abrir la sesión, en el que hizo historia de los hechos más salientes de la Masonería en el mundo, y recordó a varios de los grandes hombres que lucharon y murieron por defender la causa de dicha institución.

Seguientemente hizo uso de la palabra el diputado republicano D. Marcelino Domingo, que pronunció un breve y sustancioso discurso, glosando la significación de la guerra europea, manifestando de qué modo con ella se ha hecho en toda Europa una revisión de los valores morales y políticos que antes de 1914 se creían indiscutibles.

Después habló D. Mario Roso de Luna, el cual se refirió a los orígenes de la Masonería, demostrando con su discurso una cultura y una erudición nada comunes.

A grandes rasgos comentó las guerras más importantes que registra la Historia, las luchas de los despotas romanos contra la civilización y la significación ideológica de la última guerra, en que Alemania quería someter a la Humanidad, en vez de contribuir a que todas las naciones estén sometidas a la Humanidad, y ésta sea la única patria de los hombres.

En último lugar habló nuestro compañero Indalecio Prieto.

En un breve y elocuente exordio, pleno de sinceridad, justificó la situación de su ánimo en una reunión sobre la que parecía flotar un ambiente de religiosidad, contrario a su temperamento, que siempre ha sido partidario de las multitudes rebeldes y exaltadas, más propicias a la arenga que a la plegaria.

Y, entrando de lleno en su discurso, con la serenidad que le caracteriza, hizo ver de qué modo la España que piensa y siente, la que trabaja y lucha por conquistar el porvenir, estuvo desde los primeros instantes al lado de las naciones aliadas, que luchaban por imponer el derecho y derrocar el militarismo.

Hizo ver con cuánta ecuanimidad y sin algaradas provocadas las izquierdas españolas conmemoran el triunfo de los aliados, en tanto que, de haber triunfado Alemania, las derechas y los elementos militaristas habrían ido por esas calles vociferando groseramente e insultando a todo ciudadano liberal.

Dirigiéndose a los representantes diplomáticos de Francia, Norteamérica, Inglaterra e Italia, que asistían al acto, les dijo que España también aspira a democratizarse, cambiando primeramente la Monarquía por la República, y que nuestra aspiración es la de que esos países respeten el día de mañana nuestro derecho a regirnos como a la nación que convenga.

Terminó explicando el alcance de la futura Sociedad de naciones, y haciendo votos por que España, en un arranque de virilidad, se ponga en condiciones de formar parte de aquélla.

Hizo el resumen el doctor Simarro, y después una orquesta ejecutó los himnos de las naciones aliadas, que la concurrencia escuchó en pie, entusiasmándose al final, en que las notas de *La Marsellesa* pusieron un sublime final al acto.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos, y se dieron vivas a la República y al Socialismo.

Eran las doce y veinte minutos de la noche.

ESPAÑA INQUISITORIAL

En Valencia del Ventoso continúa la represión

VALENCIA DEL VENTOSO, 4.—Después de los sangrientos sucesos en que el pueblo fué bárbaramente ametrallado por el enorme delito de realizar una huelga pacífica, se continúa aquí una campaña de represión contra todos aquellos a quienes se juzga sospechosos de profesar ideas afines al Socialismo.

A los heridos que aun se hallan en cama a consecuencia de la agresión de la guardia civil se intenta somerlos para que declaren que ésta no hizo fuego sobre el vecindario, atenuando de esta manera las tremendas responsabilidades en que ha incurrido con ocasión de aquellos sucesos.

Contra los obreros que tienen la valentía de no ocultar su pensamiento y demuestran sus simpatías por el Partido Socialista, ostentando públicamente los retratos de los diputados de nuestro Partido, se sigue el procedimiento de detenerles y apalearlos brutalmente; con esto se consigue que vaya en aumento el odio popular hacia los que el pueblo considera como sus verdugos.

Se sucesora la correspondencia y los periódicos que vienen dirigidos a los trabajadores organizados.

Un grupo de obreros que se propuso, por medio de firmas, la expresión de protesta general contra la campaña de persecuciones de que se hace víctima a la clase trabajadora, cuando ya había logrado reunir más de 800 firmas de personas honradas que así manifestaban su indignación ante la conducta insensata de las autoridades, que están obligadas a garantizar el respeto a todas las opiniones, fué detenido y encerrado en la cárcel, a la cual fueron conducidos dichos trabajadores fuertemente esposados, como si se tratara de feroces criminales a quienes hay que separar del contacto con las gentes de sana conducta. El hecho de que se les haya encontrado a estos trabajadores unos libros titulados *La educación de sí mismo*, cosa que no tiene nada de extraordinario ni de pecaminoso, ha sido considerado como motivo bastante para juzgarlos como individuos peligrosos y merecedores de un fuerte castigo. Esto revela

una mentalidad medioeval, inconcebible en estos tiempos de civilización moderna, en los cuales todas las tiranías tocan a su fin.

A pesar de todo, el pueblo, los trabajadores asociados, en los cuales ha prendido ya fuertemente la semilla profética de las verdades del Socialismo revolucionario, está decidido a no dejarse patear por las personas de las alimañas que el caciquismo tiene para la defensa de sus intereses.

Y vencerán los trabajadores, porque, además de tener la razón de su parte, cuentan ya con la fuerza que ha de imponer el triunfo de sus reivindicaciones.— *Corresponsal*.

Lo que se tolera en España

El juez de primera instancia de Santa María de Nieva, D. Blas Senén, en vez de ocupar su cargo, se encuentra desde hace un año o más de secretario particular del director de Comercio, D. Vicente Cantos, prelado del marqués de Añón.

Y para despachar los asuntos avisa al secretario principal, que le espera de madrugada; le tiene toda la noche trabajando y se vuelve en el tren que regresa.

Esto lo hace una vez al mes todo lo más, dándose el caso de firmar en un mismo día como secretario en Madrid y como juez en el pueblo.

El expresado sujeto cobra por nómina, que existe en el negociado de Contabilidad, a pesar de la prohibición terminante que para estos funcionarios existe para el percibo de gratificaciones.

Ni las quejas y reclamaciones del personal subalterno de aquel Juzgado, ni las denuncias que se le dirigen al Tribunal Supremo han resultado alguno, pues las dejan sin curso, porque tiene colocado con una gratificación en Fomento al secretario particular del presidente de aquel alto Tribunal, y... viva la Pepa.

Esta denuncia, que nos hacen personas bien enteradas del asunto, ni nos sorprende ni nos extraña.

Que un juez de primera instancia abandone su cargo, aunque sin cobrar su sueldo de juez, para estar al servicio de un político de segunda categoría, por lo cual percibe también una gratificación legal, pero espléndida, todo esto, que sería bochornoso en un régimen de honestidad política, no es más que una débil muestra del desenfreno y cinismo que caracteriza a estos políticos monárquicos que aun tienen la desfachatez de alardear de patriotas, renovadores y moralistas.

En un régimen podrido no pueden descubrirse más que cosas asquerosas, que no desaparecerán sino con el derrumbamiento definitivo de todo aquello que las ampara y fomenta.

La minoría socialista, si hay lugar para ello, tratará este asunto en el Parlamento.

Viva la República!

Donde está el delito, no hay justicia; pero sobra donde no hace falta.

SANTANDER, 3.—Este fué el grito dado hace pocas noches por tres pobres dueños, que a buen seguro no están muy conformes con la permanencia de la Monarquía española. ¡Eso es muy general!

Y quién sabe si este *trío de chillones* pensaría en aquellos momentos que se perdió media América, y nadie culpó ni exigió cuentas a la Monarquía; que se perdió Cuba y Filipinas, y nadie quiso ni pudo derribar el régimen; que se romperá la unidad de España, y no habrá españoles con arrestos que señalen al culpable. Por lo cual dirían, que si el lema de la mayoría del país es que se hunda el mundo siempre que se salve el régimen, la exclamación de ellos debía ser la de ¡Viva la República!

¡Pero en qué mala hora trinaron contra lo constituido los infelices! Acto seguido, una pareja de Romanones (que creación de él tenían que ser para cosa buena), un *dueto* de guardias, de esos que la Monarquía mantiene escudados y alicados, dió con ellos y les hizo pasar la noche en la prevención por el enorme delito de aclamar el advenimiento de un régimen nuevo, con retoños de salud pública y progreso económico.

Era ya de mañana cuando hacían sus cuentas, y quizás tuvieron propósito de enmienda, porque ni son navieros ni explotadores de minas carboníferas, ni trigueros, ni acaparadores, ni tienen que ver nada con tanto sinvergüenza que estrujan impunemente a la nación digna y trabajadora.

Lo cierto es que las cuentas no salían, porque no incluían la entrada en la asquerosa cárcel, que aunque se dedica a *paradero* de hombres, mujeres y niños, en nada se parece al hermoso palacio real de la Magdalena, ni al confortable hotel real. Y en ella estuvieron como viles gusanos, entre la inmundicia, hasta que compareció el juez, les escuchó y puso en libertad.

Anoche me hubiera alegrado encontrar a la susodicha pareja tan servicial y celosa de sus deberes.

En la arca del santo Hospital de San Rafael un desdichado anciano enfermo respiraba sus flácidas carnes sobre la fría piedra esperando en el mayor abandono que le quisieran admitir en el bendito recinto, tal vez para no salir con vida de allí jamás.

No le quisiera preguntar por no importarle cuántos años había guardado incondicional reverencia al régimen monárquico, el que no le aseguraba siquiera la tranquilidad de sus últimos momentos.

Pero debió entenderme, porque con la mirada insistente que me proyectaba, creí que me decía:

«A mí me matan los achaques de la edad y la pobreza; y a él las propias culpas, consagradas por una cruel consecuencia.»

Fijate, lector, en la lección, y no eches en saco roto la enseñanza.— *Vasay*.

Monumento a los aliados

VALENCIA, 4.—El alcalde de esta capital, obedeciendo a un acuerdo municipal últimamente tomado, ha publicado una alocución invitando al vecindario a engrasar la suscripción abierta por el Ayuntamiento para levantar un grandioso monumento en honor de los aliados en lo que era Avenida del conde del Serrallo, capitán general que fué de Valencia, y de triste recordación en esta ciudad por su inicua represión en 1911.—C.

Por "EL SOCIALISTA"

Los camaradas Volney Conde Pelayo, de Portugalete, y José Castillo, de Linares, han expuesto su opinión sobre la vida económica de nuestro querido periódico.

Llevarán razón sobrada para lamentarse del poco estímulo que se observa en la mayoría de los socialistas y afines para asegurar una vida próspera a la hoja portavoz de los explotados, paladín de las causas justas, defensor de todo ideal de justicia.

Los socialistas y simpatizantes, sobre todo los primeros, debemos tomar con empeño la empresa de sostener un periódico completo, para que siga flagelando con sus campañas las injusticias de este régimen de ignominioso privilegio.

El pan espiritual los socialistas lo hallamos, los que convivimos con el ideal, en esta hoja diaria que nos comunica con la gran familia proletaria, y en ella precisamos imprimir el virus que ha de inocular en las huestes el germen de rebeldía que haga penetrar en los espíritus la decisión santa de sentir devoción por los preceptos de ciudadanía y extirpar con ahínco lo caduco y amorfo que asfixia supremas aspiraciones de la Humanidad.

Desde que tengo uso de razón hallome afiliado al Partido Socialista, y ello me costó dolores y sacrificios, y como el serlo lo conseguí a fuerza de afrontar ingratas vicisitudes, hallome hoy, henchido de orgullo, perteneciente a esa Agrupación, donde se sientan las vibraciones de un vivir honrado y donde descansa la conciencia sobre humanos presentimientos.

El periódico es el faro que ha de iluminar y trazar nuestra ruta; deber de todo socialista es proporcionarle holgada vida; hay que salir a su defensa. No solamente deben suprimirse los vicios; incluso debemos llegar, si preciso fuere, hasta restringir la alimentación.

Yo confío que así lo comprenderán los trabajadores, y presentio presagios de días venturosos.

Cuente el Partido con mis cinco pesetas, o con lo que se acuerde.

Andrés GONZALEZ

Logroño y diciembre, 1918.

COOPERATIVAS EN ABANDONO

Nueva reclamación.

SANTANDER, 3.—Ha sido entregada al alcalde la documentación y expediente relativos a los cuatro vagones de harina que la Cooperativa Socialista obrera «La Equidad» había comprado en septiembre del año pasado a un tal Linares, de Brivesca, que sobradamente conocerán nuestros lectores por sus informalidades.

Como las autoridades se esfuerzan por traer ahora harinas de tasa al precio de 65 pesetas los 100 kilos, ¿por qué antes no pusieron de su parte lo conveniente para que el referido acaparador entregase de una vez los 400 sacos? Sencillo sería, porque no se atrevía con la plutocracia, sus amos y mandatarios.

Nunca es tarde si la dicha es buena. Ya que no lo hicieron antes, haganlo ahora, si hay vergüenza, que lo pongan en duda. — *Vasay*.

DEL CONGRESO DEL PARTIDO

Una rectificación.

Nuestro querido compañero Juan Morán desea rectifiquemos algún concepto de los que le hemos atribuido en la reseña de la última sesión del Congreso de nuestro Partido.

«No dije que la división en partidos de derechas e izquierdas fuese una división anticuada. Por el contrario, entiendo—y esto es elemental en política—, que tal división existirá siempre en la sociedad humana. Lo que yo dije es que la definición de izquierdas que daba la Ponencia de política nacional no era compartida por mí, por creerla demasiado simplista.»

Nuestros concejales

VALENCIA, 4.—El concejal socialista del Ayuntamiento valenciano, compañero Francisco Sanchis, proyecta para la confección de los presupuestos próximos un prudencial aumento de sueldo a los empleados municipales.

La labor del concejal obrero, camarada Sanchis, contrasta sobremanera con la de los demás ediles.

Resultado de ello es la aureola de simpatía con que la masa trabajadora aplaude las iniciativas de nuestro concejal.—C.

Barco español encallado

Quince muertos.

LISBOA, 5.—El vapor español *Aznalquivir* encalló ayer, debido a la fuerza temporal, a ocho millas al norte de la playa de Nazaro.

Los barcos de socorro que fueron enviados encontraron quince tripulantes muertos y otros doce vivos.

El vapor estaba completamente destruido.—Radio.

UN CIRCULO SOCIALISTA EN VICÁLVARO

Los compañeros de Vicálvaro, que ya han logrado dar impulso a la Cooperativa obrera que hace poco crearon, tienen el propósito de fundar un Círculo Socialista en Vicálvaro, por entender que sería de muy buenos resultados para las ideas, y contribuiría a congregar fraternalmente a los muchos obreros del vecino pueblo que hoy no tienen otro lugar de expansión que las tabernas.

A ese efecto se hacen los oportunos trabajos preparatorios por diversos correligionarios, que tienen que luchar con los caciques de toda laya para lograr que prevalezcan los ideales democráticos frente a sus abusos y atropellos.

Quienes deseen contribuir a la creación del Círculo Socialista diríjanse a la Cooperativa obrera de Vicálvaro, donde, se les darán informes.

La h... Cuand... ya habi... mos an... movimie... No ob... la razón... mandas... la Empr... del refin... obreros... compañ... El día... se denun... guberna... ley de P... refiere a... de grisú... plación... chos obr... Hicier... facultati... cho, tom... que evita... El 19 d... Empresa... vuelve a... en la m... Formula... ta misma... presalig... se signifi... chos. Tal... a un c... miano, si... denuncia... Ante el... provincia... quedand... obstante... chos sile... ¿Qué si... cación? Las ley... son letra... tan de ha... sentantes... rer mand... extranje... respetar... zaciones... do a esta... respetar... Hasta z... estas zon... país conc... obrero es... y no se d... Ya tene... tante... terminien... Cualqui... país civil... intervenci... que los q... benefició... Bonita pa... señores, s... interviene... para man... la libertad... en todas l... pretexto... tento entr... que se pu... termino... d todos. Pueblo L... P... PUEBLO... nana de... las minas... soluta un... empleado... carriles y... aña de Per... Los tren... Arco ha... personal d... La huel... Se han c... Pueblo N... Comité de... Secciones... guistas pa... Pública. Reina e... los trabaj... detalles. Envío de... Córdoba... nera de P... guardia ci... punto un r... regimient... La au... "La Ven... BARCELON... gureación... Borjas, sos... mudanza, y... una extens... terminand... «Fue obje... que nuesta... ca pronun... sidente de... Los regto... BARCELO... andaluz, d... comunidad... grama: «Los hom... ren justifi... contenida... daver. En... para el n... regionalist... dió a Catal... las incom... vientes vo... dad de la... Cataluña y... libre feder... Iberia.—P... luz, Blas I... La Feder... el pr... Como res... ayer tarde... Gremial, p... sultas que... des adheri... se ha publi...

La huelga de Peñarroya

Cuando estas líneas vean la luz pública ya habrá estallado la huelga que tenemos anunciada con fecha 26 del pasado noviembre.

No obstante estar reconocido por todos la razón que nos asiste en nuestras demandas, lejos de atenderlas o discutir las, la Empresa se pone por montera las leyes del reino y atropella bárbaramente a los obreros que defienden su vida y la de sus compañeros.

El día 22 de septiembre del año pasado se denunció por este Sindicato al señor gobernador civil el incumplimiento de la ley de Policía minera, en la parte que se refiere a los barrenos, por existir boquis de grisú, que, con la forma actual de explotación, ponían en riesgo la vida de muchos obreros.

Hicieron una visita de inspección los facultativos del Estado, y se modificó mucho, tomando las medidas de seguridad que evitaran los accidentes.

El 19 de noviembre, cuando ya sabía la Empresa las peticiones que se hacían, vuelve a ordenar se hagan los barrenos en la misma forma que anteriormente. Formulamos nuevamente la denuncia a la misma autoridad, y empiezan las represalias contra los compañeros que más se significan en la defensa de sus derechos. Tal es el caso ocurrido recientemente a un compañero, llamado Juan Maximiano, siendo suspendido este obrero por denunciar la inobservancia de la ley. Ante el ingeniero jefe de las minas de la provincia se personó el referido obrero, quedando demostrado que tenía razón, no obstante haber perdido contra todo derecho siete jornales.

¿Qué significa esto más que una provocación?

Las leyes protectoras del trabajo aquí son letra muerta, y cuando los obreros tratan de hacerlas cumplir, alegran los representantes de la Empresa, que eso es querer mandar más que ellos. Las Empresas extranjeras están tan acostumbradas a no respetar las leyes, que cuando las organizaciones les obligan a ello creen que cuando a éstas no las respetan menos deben respetar a los obreros.

Hasta ahora han venido considerando a estas zonas mineras e industriales como país conquistado, y deben saber que el obrero español cada día es más consciente y no se deja atropellar impunemente.

Medidas del Gobierno.

Ya tenemos al Gobierno, a los representantes de España, a la gente de orden, interviniendo en la huelga de Peñarroya.

Cualquiera que crea que vivimos en un país civilizado pensar que ésta es una intervención persuasiva, razonada, en la que los que todo lo producen obtengan los beneficios que tienen derecho. Derecho... Bonita palabra si no fuera una ilusión. No, señores, se equivocan los que tal piensan. Interviene el Poder público, sí; pero es para mandar guardia civil que garantice la libertad de unos cuantos traidores, que en todas las huelgas los hay, y, con este pretexto, intervenir y producir el descontento entre los huelguistas y hacer que lo que se pudo solucionar pacíficamente se termine dejando tristes recuerdos para todos.

Félix GARCÍA

Pueblo Nuevo, 3-XII-18.

Ha estallado la huelga.

PUEBLO NUEVO, 5.—A las seis de la mañana de ayer ha comenzado el paro en las minas, que ha sido secundado con absoluta unanimidad por todo el personal empleado en las industrias, minas, ferrocarriles y talleres de la poderosa Compañía de Peñarroya.

Los trenes corren de Conquista y Fuente Arco han salido conducidos por el alto personal de la Empresa.

La huelga se desarrolla sin incidentes. Se han celebrado mítines en Peñarroya, Pueblo Nuevo y Bémez, aconsejando el Comité de huelga y las Directivas de las Secciones la mayor cordura a los huelguistas para evitar choques con la fuerza pública.

Reina enorme entusiasmo entre todos los trabajadores. Por correo enviaremos detalles.—Comité de huelga.

Envío de tropas a la cuenca minera.

CÓRDOBA, 5.—Aunque en la cuenca minera de Peñarroya está concentrada la guardia civil, ha salido hoy para dicho punto un refuerzo de dos compañías del regimiento de la Reina.—C.

La autonomía regional

«La Veu», considera en vigor la República catalana.

BARCELONA, 5.—Con motivo de la inauguración de una Biblioteca popular en Borjas, sostenida y creada por la Mancomunidad, publica «La Veu de Catalunya» una extensa información de dicho acto, terminándola con el párrafo siguiente: «Fue objeto de una ovación el discurso que nuestro director del Instrucción pública pronunció después en nombre del presidente de nuestra República.»

Los regionalistas andaluces saludan a los catalanes.

BARCELONA, 5.—El Círculo regionalista andaluz de Sevilla, ha dirigido a la Mancomunidad de Cataluña el siguiente telegrama: «Los hombres de la España muerta quieren justificar su pasividad vergonzosa, contenida en la fingida historia de un cadáver. En estas últimas horas de prueba para el nacionalismo catalán, el Centro regionalista andaluz, que siempre defendió a Cataluña cuando fue atacada por las incomprendiciones españolas, hace fervientes votos por la libertad y prosperidad de la región hermana, aclamando a Cataluña y a Andalucía autónomas y a la libre federación de las nacionalidades de Iberia.—Por el Círculo regionalista andaluz, Blas Infante.»

La Federación Gremial Española ante el problema de la autonomía.

Como resultado de la reunión celebrada ayer tarde por el Comité de la Federación Gremial, para tratar de resolver las consultas que le han dirigido varias entidades adheridas a este organismo nacional, se ha publicado una nota oficiosa, bastante extensa, declarando que la Federación Gremial se inhibe de pronunciarse en determinado sentido respecto a este problema, y termina con estos párrafos, que publicamos por ser los más sustanciales de la aludida nota oficiosa: «... y entiende el Comité que el planteamiento de la autonomía catalana, más que origen de protestas y actitudes negativas, debiera ser estímulo para el afianzamiento en cada región de la propia personalidad, y por parte de nuestras clases movidas de sereno estudio y preparación para obtener aquellas ventajas de carácter general que podrían derivarse de una descentralización ordenada y hasta de una autonomía completa, que, salvando los lazos de unidad espiritual entre las regiones todas que integran nuestra península, fuera causa propulsora de un mayor desenvolvimiento económico, que redundaría necesariamente en beneficio de España entera.

Aunque el Comité de la Federación Gremial Española deja en libertad a las Asociaciones que la integran para analizar el problema de la autonomía en la forma que estimen más pertinente a sus intereses y convicciones, la Federación, como tal, no secundará otra actuación que la que se desprende del criterio que señala la presente nota.»

Cámara de Comercio contraria a la autonomía. La Cámara de Comercio de Alicante ha acordado, por unanimidad, oponerse al movimiento autonomista de Cataluña, por considerarlo inoportuno y capaz de producir la enemistad y la lucha de unas provincias contra otras, despertando los egoísmos peculiares de éstas, que hasta ahora aparecían dominados por la férula del Poder central, de ese Poder tan irreflexivamente odiado por algunos, y que, aun plagado de incontables defectos, es un régimen de naturaleza más sana y valiosa que todos nuestros abominables localismos.

No se coligará Alicante con otros pueblos para pedir autonomía ni para reconstituir el arcaico reino valenciano, pues no accederá nunca a perder su personalidad como capital y cabeza de comarca. La Cámara de Comercio tampoco es partidaria de la autonomía municipal, por entender que lo principal es elegir buenos mandatarios. Decisiones definitivas no han podido tomarse, a causa de la ausencia del coronel House y de los demás representantes norteamericanos; pero puede anticiparse que la discusión tendrá útiles resultados. Foch, Clemenceau, Orlando y Sonnino salieron de Londres esta mañana.—C. Se exigirá responsabilidades. LONDRES, 4.—En un discurso electoral, en Bootle, Bonar Law anunció que el Gabinete había discutido, antes de firmar el armisticio, el asunto de la responsabilidad de la guerra.

RENTAS DEL OBRERO

Accidente del trabajo.

El albañil Atilano Castejón, de diecinueve años y con domicilio en la calle de Canillas, número 60, sufrió lesiones graves en todo el cuerpo, en ocasión de hallarse trabajando en la calle de Goya, número, 36.

Dos obreros muertos y uno herido.

SANTIAGO.—En el edificio que se construye para Escuela de Medicina se hundió la guardilla, alcanzando los cascotes a tres obreros. Dos de ellos resultaron muertos y uno gravemente herido.

Los muertos son Santiago Grea, de veinticinco años, y Teodoro Romero, de diecinueve.

CABALLERO, EN CATALUÑA

El mítin de Alcover (Tarragona).

El sábado, 30, por la mañana, una Comisión de las Sociedades obreras de dicho pueblo esperaba en Reus a nuestro camarada Largo Caballero.

El diputado obrero y socialista y los comisionados se dirigieron en ferrocarril hacia Alcover.

A la llegada del tren, una apiñada muchedumbre aclamaba y aplaudía a nuestro correligionario.

El compañero José Zaragoza, de Tarragona, participó por la noche de las emociones ideales que se exteriorizaban en el semblante de este pueblo agrícola, que quiere redimirse y vitorea con entusiasmo a sus futuros salvadores, los diputados socialistas.

Dos horas antes de empezar el acto, el local social de las entidades obreras, espacioso y grande, estaba lleno de bote en bote. La nota más simpática de este grandioso acto de propaganda societaria la daban las mujeres, que, en número de 400 o 500, puestas en pie y sin cansarse, esperaban oír la voz del compañero Largo Caballero.

Presidió el camarada Martín Madorell, y asistió como delegado de la autoridad el secretario del Ayuntamiento.

Concedida la palabra al compañero Zaragoza, éste solicitó atención para cuando hablase Largo Caballero, fustigando después duramente a la primera autoridad municipal, por su modo de proceder, y alentando a los obreros para que continúen unidos, único modo de acabar con las maldades e injusticias del caciquismo y arrojar del Municipio a los malos administradores.

Al ocupar la tribuna el diputado obrero, los aplausos son ensordecedores. Largo Caballero saludó al pueblo de Alcover en nombre de los obreros madrileños. Analizó clara y duramente el estado actual de España, censurando con energía la infame conducta de los gobernantes y caciques.

Trató de las cuestiones sociales palpitantes hoy entre los obreros de la tierra, del taller y de la fábrica contra el régimen capitalista, y expuso con claridad el porqué de la existencia de la lucha de clases, que no desaparecerá interin existan explotadores y explotados, no habiendo más fórmula para que esto concluya que la implantación del Socialismo.

Trató del problema agrario, de la ley de Accidentes del trabajo y de cuanto afecta a la clase obrera, arremetiendo contra los culpables de que los obreros del campo no gozan aún los beneficios de esta ley.

Terminó aconsejando la unión, el estudio y el interés por la organización. Una tempestad de vítores y aplausos acogió el magistral discurso del compañero Largo Caballero.

Las Sociedades obreras entregaron a nuestro diputado algunos documentos, de los cuales dará cuenta en su día ante el Parlamento, denunciando la conducta de las autoridades locales y las injusticias cometidas por el alcalde y el cabo de la guardia civil con ciertos industriales.—C.

La nueva Europa

El Gobierno de la nueva Alemania hace distinciones de razas.

NAUEN, 4.—El Gobierno alemán ha enviado, por mediación del de Suiza, una protesta a los aliados contra el hecho de que éstos empleen tropas de color en la ocupación del Palatinado, afirmando que esos soldados, en los pocos días que llevan en territorio alemán, se han hecho culpables de diversos excesos.

El documento agrega que la ocupación del territorio alemán en la orilla izquierda del Rin no debe hacerse por el camino de una conquista bélica, sino pacíficamente, a base de un convenio concertado, y que el envío de tropas de color a territorio alemán es un menoscabo de los sentimientos de comunidad de la raza blanca.—C.

¿Será posible?

COPENHAGUE, 4.—El corresponsal del Lokal Anzeiger en Leipzig anuncia que el Consejo de obreros y soldados de la ciudad se ha decidido en favor de la disolución del Cuartel general y de la detención de Hindenburg.—Radio.

Los checos contra los bávaros.

NAUEN, 4.—A la parte alemana de la Selva de Bohemia llegan a diario fugitivos de la Bohemia alemana, relatando que es inminente una ofensiva checa contra los pueblos inmediatos a la frontera bávara. La pequeña ciudad de Eleonorshain, que dista unas dos horas del territorio bávaro, ha sido ocupada ya.

También se asegura que destacamentos checoslavos se han apoderado de Rohren (Bohemia), que está a una hora de la frontera.

Los fugitivos dicen que los checos tiran al vecindario inofensivo, y deportan a todos los bohemios alemanes, aptos para el servicio militar, a territorio checo.—C.

La Conferencia de Londres.

LONDRES, 4.—La Conferencia interaliada ha terminado ayer tarde. Puede afirmarse que todos los miembros de la Conferencia están de perfecto acuerdo sobre las cuestiones que examinarán, cuestiones todas de la mayor importancia.

Decisiones definitivas no han podido tomarse, a causa de la ausencia del coronel House y de los demás representantes norteamericanos; pero puede anticiparse que la discusión tendrá útiles resultados.

Foch, Clemenceau, Orlando y Sonnino salieron de Londres esta mañana.—C.

Se exigirá responsabilidades.

LONDRES, 4.—En un discurso electoral, en Bootle, Bonar Law anunció que el Gabinete había discutido, antes de firmar el armisticio, el asunto de la responsabilidad de la guerra.

En todo llegó el Gobierno a una conclusión que intentaran aceptar los aliados. Su intención es aconsejar y pedir la entrega del kaiser para ser juzgado.

Uno de los resultados de la guerra debe ser decir claramente que los hombres que hundieron al mundo en el conflicto, con propósito deliberado, deben ser tenidos por culpables de asesinato.—Radio. El kaiser no recibe; pero se acuerda de los amigos.

AMSTERDAM, 5.—El corresponsal de la United Press ha intentado celebrar una entrevista con el kaiser; pero el secretario de éste contestó que el emperador se había retirado a la vida privada y no deseaba hacer ninguna declaración destinada a la publicidad. «Lamenta tener que proceder de esta manera, porque le sería agradable exponer sus opiniones al público norteamericano, entre el cual está seguro de que tiene aún amigos; pero en las circunstancias actuales no puede infringir esta regla.»—Radio.

Cómo viaja el dinero de Rusia.

LONDRES, 5.—De conformidad con el tratado de armisticio, los alemanes han restituido 300 millones en oro procedentes del tesoro ruso. Esta suma será guardada por los aliados hasta el momento oportuno para su entrega a Rusia. Los alemanes han restituido también objetos artísticos robados en Francia, entre ellos pasteles de Latour y cuadros de Wateau, representando en total un valor de 12.000 millones.—Radio.

Aún alienta el militarismo.

AMSTERDAM, 5.—Se han producido en Kreuz Nach (Prusia renana) graves desórdenes, a causa de la oposición de los oficiales a que continuara izada en la Alcaidía la bandera roja y la exigencia de que fuese arriada.

Habiéndose negado el Consejo de soldados a acceder a la petición, un oficial marchó a la Alcaidía, empujando dos revólveres, para reiterar la orden.

El Consejo cedió después de un tiroteo entre los soldados y los revolucionarios.

Cuando cesó el fuego y se retiraron los heridos, el oficial pronunció un discurso desde la escalinata de la Alcaidía, y terminó pidiendo tres hurras para el ex emperador.—Radio.

Liebknecht infunde pánico a los burgueses.

BERNA, 5.—De Berlín dicen que el grupo «Espartaco» ha distribuido entre la población folletos invitando al proletariado a unirse para los próximos acontecimientos.

En Berlín los elementos burgueses se muestran muy inquietos.

Muchas familias acomodadas abandonan la capital, llevándose muebles, plata, joyas y otros objetos, temiendo un golpe de Estado por parte del grupo «Espartaco».

En las casas se ve la siguiente mención: «Tened cuidado. Liebknecht prepara un golpe de Estado.»—Radio.

El maximalismo

En Suecia.

COPENHAGUE, 5.—El Nya Dagligt Allehandan publica un artículo sobre la propaganda bolcheviki en Estocolmo, y revela que esta propaganda es muy intensa en Suecia.

El Banco ruso de Estocolmo tiene en depósito ocho millones de nombre de Vorovsky, ministro bolcheviki. Durante las últimas semanas, nueve periódicos bolcheviki fueron fundados en las ciudades de las provincias suecas.—Radio.

En el Don.

COPENHAGUE, 5.—Dicen de Moscú que

ha sido restablecida en el Don la potencia bolcheviki.

Los cruceros británicos Calypso y Caradoc han regresado al Báltico y han anclado en este puerto.—Radio.

Asalto a la Legación noruega.

COPENHAGUE, 5.—El periódico noruego Norgensbladet da detalles referentes a la violación de la Legación de Noruega en Petrogrado.

Antes de abandonar Petrogrado, hace tres semanas, la Legación suiza depositó tres grandes baules, conteniendo documentos, en la Legación de Noruega.

Al día siguiente, una banda armada penetró en el edificio y se dirigió directamente a la habitación donde se encontraban los baules antedichos, apoderándose de ellos.—Radio.

En Finlandia.

LONDRES, 5.—Según una información recibida por el Times, los bolcheviki han realizado una tentativa de desembarco en Finlandia, habiendo sido rechazados por el fuego de la artillería.

Se están concentrando grandes masas de tropas bolcheviki en la frontera de Finlandia.

Buques rusos han cortado las comunicaciones entre Helsingfors y Reval.

Se anuncia que los bolcheviki pretenden ocupar Reval antes de la llegada de las fuerzas navales británicas.—C.

SUCESOS

Suicidio en un cuartel.

El cabo del regimiento de zapadores-minadores, que como se sabe está alojado en el cuartel de la Montaña, Andrés Robles Machado, ha puesto fin a su existencia disparándose un tiro de mauser.

El Juzgado militar, que se constituyó en el cuartel de la Montaña, donde ocurrió el hecho, se hizo cargo de una carta en la que, según se dice, el desdichado justificaba su funesta decisión con motivos de índole amorosa.

¡Les hay de cuidado!

En el Círculo de la Congregación de los Luises les quitaron los abrigos respectivos a los congregantes D. José María Arrillaga y D. José Palona, los cuales han presentado las correspondientes denuncias.

PARA EL ALCALDE

Casas que se hunden

Hemos recibido una protesta de varios inquilinos de las casas números 8 y 10 de la calle de Caravaca, de esta capital, contra la mala situación en que se encuentran ambos edificios, pues hace varios días se hundieron unos tabiques, y de ello se dió cuenta al casero, sin que éste haya adoptado ninguna medida en previsión de que pueda ocurrir el peor día una catástrofe. Llamamos la atención de las autoridades municipales para que giren cuanto antes una visita de inspección a las casas números 8 y 10 de la calle de Caravaca.

MOVIMIENTO SOCIAL

FEDERACIONES NACIONALES

La de metalúrgicos.

Cumpliendo con los acuerdos recaídos en el último Congreso nacional celebrado por este organismo, se está llevando a cabo la campaña de propaganda para reclamar, en plazo no muy lejano, la jornada de ocho horas y el salario mínimo, y conseguir de todos los metalúrgicos españoles el que, dejando a un lado rencillas y pasiones, que a nada conducen, se unan en un solo organismo nacional del oficio, para que de esta forma sea más factible conseguir esas mejoras que hace mucho tiempo ya debiéramos disfrutar, pero que por nuestra apatía e indiferencia a consolidar nuestra organización nos hemos visto y nos vemos privados de tan grandes mejoras.

Tiene gran confianza este Comité de que de esta campaña de propaganda saldrá algo práctico que nos haga salir de esta indiferencia y nos coloque en el lugar que nos corresponde.

¡Ojalá nuestra confianza no quede defraudada y podamos anotar en nuestro haber la gran obra que transforme nuestra misera situación de explotados; en nuestras manos está el remedio; pongamos para ello toda la voluntad y el interés necesarios, pues, al fin y al cabo, no haremos más que cumplir con nuestro deber!

Bilbao ha sido la primera que ha organizado su campaña; apúrense las demás regiones a hacerlo lo antes posible para que nuestros propósitos no se eternicen. Adelante, compañeros, que el triunfo será nuestro.

Gijón, 4 de diciembre de 1918.—Por el Comité nacional: Leoncio García, vicepresidente.

RECLAMACIONES Y HUELGAS

BARCELONA.—Continúa el paro de los obreros encuadernadores y similares. Los obreros de la casa Enrich y Compañía han secundado también la huelga. BADALONA.—Los obreros de la fábrica de D. Pedro Pascual se han declarado en huelga como protesta contra la conducta observada por los patronos con algunas obreras.

Además, piden el reconocimiento del Sindicato de tel de abril y un aumento de veinticinco céntimos en los jornales.

RIPOLL.—Continúan en huelga los obreros albaniles y peones de esta localidad, que llevan ya diez y seis semanas sosteniéndola.

Los huelguistas han formulado nuevas bases, en las que reclaman la jornada de ocho horas, una peseta de aumento en los jornales y que las horas extraordinarias sean pagadas como dobles.

VALENCIA.—Se han declarado en huelga los obreros torneros, en número de 150.

Solicitan el 25 por 100 de aumento en el jornal.

GERGAL.—Se han declarado en huelga 80 obreros ocupados en el cable de la Compañía «El Soria», a quienes les niega la Empresa el aumento de una peseta en los jornales.

La primera medida adoptada por las autoridades ha sido la de concentrar la guardia civil.

JEREZ DE LA FRONTERA.—Han abandonado el trabajo los obreros carpinteros, ante la negativa de los patronos a concederles los aumentos de jornal de 50 céntimos y una peseta reclamados para los obreros según su categoría.

Los obreros albaniles reclaman también una peseta de aumento en los salarios.

TRÍFOS OBREROS

TARRAGONA.—La huelga de obreros fideeros ha quedado resuelta. Los patronos han concedido el aumento de una peseta diaria en los jornales.

VILLANUEVA DE CASTELLÓN.—Después de veinticuatro horas de huelga han obtenido un gran triunfo los obreros confeccionadores de cajas de naranja y cebolla. Dichos obreros hace pocas semanas que se organizaron.

MÍTINES Y CONFERENCIAS

LLANO DEL BEAL.—Organizado por la Federación de Sociedades obreras de la provincia de Murcia se celebró el 28 del pasado mes un importante mitin de propaganda en la Casa del Pueblo del Llano. Asistieron al acto más de 2.000 personas.

Presidió el secretario de la Federación, compañero Enrique Hernández, que en breves palabras explicó el objeto del mitin.

A continuación hicieron uso de la palabra los compañeros Carlos Lizán Julián Fortes, Fulgencio Hernández y Vicente Sánchez, haciendo el resumen el presidente.

Todos ellos ensalzaron entusiásticamente los resultados de la unión de los trabajadores, condenando, al mismo tiempo, la labor de la burguesía, que causa horrores tan grandes como la guerra que acaba de sufrir la Humanidad.

También tuvieron su más fervorosa condenación para los políticos del régimen monárquico y para el propio régimen, causa principalísima de las desdichas que sufre España y de la miseria del pueblo, evidenciando la necesidad que tiene la clase trabajadora de concluir con todo ese tinglado.

Mostraron sus simpatías por los revolucionarios rusos, y protestaron contra la campaña insidiosa e infame que la prensa burguesa hace contra aquellos camaradas.

Por último, en medio del mayor entusiasmo, fueron aprobadas las siguientes conclusiones, que fueron remitidas al presidente del Consejo de ministros:

Primera. Que, una vez terminada la guerra, causa a la que se atribuye la elevación de las subsistencias, se obligue a los acaparadores a la rebaja de los precios hasta conseguir la nivelación de éstos con los jornales que hoy perciben los trabajadores.

Segunda. Que se promulgue una antipática amnistía en holocausto por haberse terminado la guerra; y

Tercera. Unir su más ferviente protesta por la campaña calumniosa que realiza la prensa burguesa española contra el movimiento bolcheviki ruso.

SAGUNTO.—En esta histórica población, invitado por la Juventud de Unión republicana, ha dado una conferencia el presidente de la Juventud Socialista de Valencia, compañero Isidro Escandell. El acto celebróse en el amplio local del Círculo republicano, y el orador ocupóse del tema «Socialismo científico», que explicó a conciencia.

Con relación al tema, el compañero Escandell ocupóse del materialismo histórico, de la superválida y de la lucha de clases, que informan el credo marxista.

A la conferencia asistió numerosísimo público y los elementos republicanos y obreros de Sagunto, dispensando una despedida cariñosa al conferenciante.—C.

SANTA LUCIA.—La Juventud Socialista, en su última reunión, ha acordado contribuir con 10 pesetas a la suscripción abierta por los socialistas madrileños para erigir un busto a la memoria del inolvidable Jaime Vera, editar sus obras y adquirir a perpetuidad una sepultura en el cementerio civil.—Luz.

ENGUERA.—Muy en breve quedará constituida la Juventud Socialista enguerina.

Para ello los jóvenes enguerinos cuentan con la cooperación de la Juventud Socialista valenciana.

CASA DEL PUEBLO

Importantisimo.

Se ruega muy encarecidamente a todos los obreros del ramo de las Artes gráficas que estén conformes con la idea de crear un Grupo Socialista del oficio, así como a los que ya han enviado su adhesión, se pasen esta noche, de ocho a diez de la misma, por la secretaría número 14 de la Casa del Pueblo, Piamonte, número 2.—La Comisión.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las seis y media de la tarde, Metalúrgicos; a las nueve de la noche, Arte de Imprimir.

En el salón pequeño: A las seis de la tarde, Pocerros «La Piqueta»; a las diez de la noche, «La Prohibida»; Dependientes cortadores de zapatería.

FUNCIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las diez, Amor a oscuras y Los intereses creados.

TEATRO DEL CENTRO.—A las diez, Tierra baja.

OBERVANTES.—A las cinco y tres cuartos, La muchacha que todo lo tiene.—A las nueve y tres cuartos, La muchacha que todo lo tiene.

INFANTA ISABEL.—A las seis y cuarto, Doña Desdenes.—A las diez y cuarto, El millagro y En cuerpo y alma.

APOLO.—A las seis, Pepe-Hillo.—A las diez y cuarto, El jinete.

COMICO.—A las seis y cuarto, El monaguillo de las Descalzas.—A las diez y cuarto, El caballo de cartón.

NOVEDADES.—A las cinco y tres cuartos, El agua del Manzanares.—A las siete, La madretera.—A las nueve y cuarto, La suerte perra.—A las diez y cuarto, La sombra del molino.—A las once y tres cuartos, El ogro.

ECOS DE ASTURIAS

DE SIERO

Reunión de la Agrupación. ¿Qué ocurre en Correas?—Reconcentración de fuerzas.

CARBAYÍN, 3.—Hace unos días se reunió la Agrupación Socialista para tratar de asuntos administrativos y de excitar al Ayuntamiento de Siero para que se proceda al arreglo de los caminos vecinales del Concejo, que se encuentran intrasitables.

Después de intervenir varios compañeros, usó de la palabra Alvaro Menéndez, concejal socialista del distrito, quien dio cuenta de su gestión y de las veces que de este asunto se ha ocupado en el Municipio, oponiéndose siempre a su realización los concejales monárquicos.

Se acordó redactar un documento, que se elevará al Ayuntamiento, pidiendo la reparación de los caminos que conducen a Candía y Rosellón. Si el Municipio no atiende esa petición, los mineros que pertenecen a esos grupos se declararán en huelga.

En la misma asamblea se acordó reclamar de las Empresas mineras del distrito a sus obreros para que puedan adquirir el carbón que necesitan para sus hogares respectivos.

Signen sin normalizar los servicios de Correos, dándose el caso de que aquí recibimos los periódicos con cuatro fechas de retraso. No podría el director general de Comunicaciones influir para que se corrigieran estas anomalías?

La guardia civil ha sido aumentada por

aquí considerablemente, y sabemos que están afeitándose los nombres de los compañeros más significados. Eso indica que los guardias civiles tienen órdenes de estar preparados para hacer una de las suyas.—Rubiera.

JUBILO POR LA PAZ

Mitín y manifestación.

MIRANDA DE EBRO, 4.—Para celebrar el término de la guerra se ha verificado un mitín y una manifestación.

Estos actos fueron organizados por los elementos democráticos y por la Agrupación Socialista.

Presidió el mitín el compañero Antonio Vavelarrea, el cual dio lectura a las adhesiones de los consules y viceconsules de las naciones aliadas, que fueron invitados al acto.

A continuación hicieron uso de la palabra los compañeros Arcaja y Herrero, de Victoria; Bajo, de la localidad, y los señores Herebía, Figueras y García del Río.

Todos los oradores estuvieron muy acertados al condenar la barbarie germánica, relatando minuciosamente el origen de la guerra y los atropellos cometidos en Bélgica por Alemania, y recomendando al pueblo español se incline del lado de la democracia para poder entrar en el concierto de las naciones.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos a la terminación de sus discursos, dándose vivas a las naciones aliadas y a la República.

El presidente leyó las conclusiones que habían de remitirse al jefe del Gobierno, siendo aprobadas por aclamación.

Acto seguido se organizó la manifesta-

ción, oportunamente anunciada en el manifiesto repartido al efecto, que recorrió las principales calles, hasta el Ayuntamiento, donde una Comisión entregó las conclusiones al alcalde.

El Sr. Herebía, desde el balcón del Ayuntamiento, dio las gracias a los manifestantes por la sensatez y cordura demostradas.

Los dos actos han resultado grandiosos, acudiendo a ellos numerosísimo público. Han figurado en el mitín y en la manifestación las banderas de todas las naciones aliadas.—Oviedo.

Dos mítines importantes.

MANLEBU, 2.—Para celebrar el término de la guerra con el triunfo de las armas aliadas, la Agrupación Socialista organizó un mitín, que fue un gran éxito, viéndose el teatro del Centro obrero con un lleno completo.

Hablaron los compañeros Font, Codina, Sanglos y Liadó, de la localidad, y, en último término, Andrés Nin, por el Comité de la Federación Socialista catalana. Todos los oradores fueron aplaudidos al terminar, en especial el compañero Nin, el que además de los aplausos recibió muchas felicitaciones por su trascendental discurso.

A dicho acto acudieron muchos correligionarios de Roda y trabajadores de San Hipólito y La Gleva.

Aparte del anterior mitín, organizado por la Agrupación, se han verificado otros actos, que organizaron las izquierdas antinásticas, y que han consistido en un mitín, una manifestación y un banquete.

En el mitín tomaron parte el correligionario Liadó, de la localidad, y los señores Pinilla y Layret, de Barcelona.

Acudió una multitud enorme que pres-

ta en pie, estuvo escuchando con gran atención y entusiasmo a los oradores durante más de dos horas.

Dejaremos el expuesto por nuestro correligionario Liadó y daremos un sucinto resumen de lo dicho por los Sres. Pinilla y Layret.

Pinilla describió el principio de la guerra y defendió la Internacional Socialista de los injustos ataques de los que la daban por fracasada al no poder impedir la gran hecatombe. Se ocupó admirablemente de la Revolución rusa y defendió a los maximalistas de los injustos ataques de la prensa burguesa y reaccionaria.

Si los maximalistas cometan errores, no es culpa suya, sino del régimen zarista, que no supo ni quiso educar al pueblo ruso.

Además—siguió diciendo—, los errores maximalistas no llegan a una centésima parte de los que cometió el zar.

Terminó afirmando que la Revolución rusa es el acontecimiento más grande que se ha producido en este siglo.

Mucho más y bueno dijo el Sr. Pinilla, y que la falta de espacio nos impide extractar. Fue calurosamente aplaudido.

El Sr. Layret estuvo admirable. Su discurso podríamos suscribirlo los socialistas.

Habló del militarismo prusiano antes de la guerra, comparándolo con el espíritu antimilitarista francés. Trató de las Revoluciones rusa, alemana y austriaca.

Afirmó que el Socialismo triunfará pronto en toda Europa; violentamente, en unas partes; evolutivamente, en otras, por ejemplo, Inglaterra. ¿Va a ser—preguntó—España una excepción? No, no. Eso no puede ser, y no será.

Yo digo desde aquí a las clases conser-

vadoras, a los fabricantes, a los burgueses ricos de esta desdichada nación que tienen dos caminos a seguir: entregarse y dar paso franco a las ideas de emancipación social para que ocupen pronto el Poder político; o apelar a la violencia y oponerse como hasta aquí; pero, en este caso, como no impedirán el triunfo, serán arrollados y perderán la vida. Que escojan.

Terminó diciendo que si con la Revolución francesa el Poder político pasó del clero y la nobleza a la clase media, el Poder político, a la hora actual, pasará de la burguesía al proletariado. (Grandes aplausos.)

Concluyó el mitín con gran entusiasmo. Como consecuencia de estos actos en la Agrupación Socialista están dándose de alta muchos trabajadores.—Codina.

Una manifestación.

SANTA LUCÍA, 3.—Organizado por las entidades socialistas de esta localidad, se verificó el domingo una importante manifestación, yendo al frente de la misma las banderas de la Agrupación y Juventud y Sección del Sindicato minero.

La manifestación partió de Santa Lucía con dirección a Pola de Gordón, donde se celebró un mitín en la plaza Mayor, con el fin de festejar la firma del armisticio.

En el tomaron parte los compañeros Valentín, que presidió, y Casado, Iglesias y Rabio, de la localidad; Valdes, de Matallana, y José Cuesta, de Mieres.

Todos los compañeros hicieron resaltar la importancia del triunfo de los aliados, alentando a los reaccionarios a que se capaciten para dar impulso al Socialismo. Fueron muy aplaudidos.—Sáiz.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

A 5 céntimos.

- Melá.—Ganarás el pan... (cuento). Aventuras de un niño despoja (fd). Juan Soldado (idem). El pobre Pepín (idem). Los emigrantes (idem). El hijo del minero (idem). El cigüeñico (idem). Fía en Dios... (idem). Caridad (idem). El repatriado (idem). Pequeñas verdades.

Mara.—La indiferencia en materia política Demblon.—El Primero de Mayo a través de los tiempos.

Gorki.—[Compañero]

A 10 céntimos.

- Rautsky.—La teoría y la acción en Marx. Torralva Beci.—La civilización y la guerra Melá.—La guerra y la patria. Moral católica y moral socialista. Leyes de Reunión y de Asociación. J. Casón.—La cuestión agraria. Comaposada.—La organización obrera en Cataluña.

A 15 céntimos.

- Programa y organización del Partido Socialista. Domenech.—Educación socialista en España. Lleras.—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista. La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales.

Agustías.—Las Sociedades de resistencia. E. Jaén.—Roberto Owen. L. Alas.—Proudhon. Baylla.—Saint-Simon. Besteiro.—Luis Blanc.

Doctor Queraltó.—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis. E. de Amicis.—Cuentos. Varios.—La propiedad. J. López y López.—Los toreros, honra de España.

A 20 céntimos.

- Lafargue.—El materialismo económico. Th. Dhan.—La revolución rusa. Altamira.—Lecturas para obreros. Melá.—Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios.

- Condena del Comité de huelga. Baeza.—La huelga de agosto. Besteiro.—El problema militar en España. Sánchez Galí.—Semblanzas. Colección de crónicas.

A 25 céntimos.

- Deville.—Estudio acerca del Socialismo científico. F. Carretero.—Celebración de actos civiles. Lleras (E.).—La paz futura y la Internacional. Sabotín.—Acusaciones contra Dato y Sánchez Guerra. Jaime Vera.—La verdad social y la acción. Torralva Beci.—Las mujeres en la revolución rusa. Albornoz.—Estudios políticos.

A 30 céntimos.

- Lafargue.—El Socialismo y los intelectuales. F. Bernis.—Carlos Marx. Leyes y reglamentos de Accidentes del trabajo y sobre el trabajo de mujeres y niños. F. Nancey y F. Galm.—Anuario obrero (1916). Sánchez Galí.—Manual de primera enseñanza privada para las Sociedades y Centros obreros. Mara y Engels.—Manifiesto comunista.

A 40 céntimos.

- F. Lassalle.—Programa obrero. Tolstoy.—Resurrección. La guerra y la paz. Bellamy.—El año 2000. Larra (Figueroa).—Colección de artículos. Hugo (Victor).—El noventa y tres.

A 50 céntimos.

- Aguino.—Breves estudios biográficos. Fidel.—Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía semblanza). E. de Francisco.—Manual de prácticas societarias. Lleras.—El medio social y la perfectibilidad de la salud. E. Torralva Beci.—Hogar (comedia en un acto). J. Domenech.—Los rebeldes (comedia dramática en un acto). Malvaloca.—Rebelión (drama de propaganda socialista).

- Doctor José Antón.—La Pedagogía de Francisco Ferrer (conferencia). La Internacional (himno, letra y música). La Marsellesa de la paz (idem). La Commune (idem). Canto del Primero de Mayo (idem). Ley Electoral. Morato.—Jaime Vera y el Socialismo. Isaac Pacheco.—«La Idea» (dramasocial).

A 60 céntimos.

- Victor Hugo.—Páginas escogidas. Pi y Suñer.—Las clases jornaleras. Voltaire.—Miscelánea filosófica. Proudhon.—La propiedad. E. Laurent.—Crítica del cristianismo. Benot.—Temas varios. Reclus.—El hombre y la tierra. E. Renan y M. Berthelot.—Las ciencias históricas y las ciencias naturales. Zola.—Crítica social. Michelet.—De los jesuitas. Flammarion.—La vida. Diderot.—La religión. Lamennais.—Palabras de un creyente. Kropotkin.—Palabras de un rebelde. J. J. Rousseau.—El contrato social. Spencer.—Creación y evolución. Stuart Mill.—El utilitarismo. Volney.—Las ruinas de Palmira (dos t.). Darwin.—El hombre y su origen. Tolstoy.—La gran tragedia. Teixeira Bastos.—La familia. Gorki y Pi y Suñer.—La Internacional.

A una peseta.

- Verdes Montenegro.—De mi campo. César E. González.—Luminaria. Rautsky.—Parlamentarismo y Socialismo. Mara.—Miseria de la Filosofía. F. Domenech.—Sueños pasados y futuros (novela). Melá.—La buena (drama en un acto y dos cuadros). Los predilectos (comedia en un acto y dos cuadros). El día de mañana (comedia en un acto). A. Silva Laguna y G. Fares.—La venganza (drama en un acto y tres cuadros). A. Martín.—Voluntad (comedia en un acto y tres cuadros). E. Lleras.—Evolución superorgánica. J. Bueso.—Carmatola (drama). Ley Municipal. Barcelona.—La religión al alcance de todos.

A 1,25 pesetas.

- Fabra y Albiol.—El Socialismo y el conflicto europeo. Bernstein.—Socialismo evolucionista. Jaurés.—Estudios socialistas. Proudhon.—¿Qué es la propiedad? Mara.—El Capital. Darwin.—Origen de las especies (tres tomos). Draper.—Conflictos entre la religión y la ciencia. Chamberlain (John).—El atraso en España. Labriola (Antonio).—Del materialismo histórico. George (Henry).—Progreso y miseria (dos tomos). Spencer.—Origen de las profesiones. Educación intelectual, moral y física. Del Valle Iberlucea.—Discursos parlamentarios. Dickmann (E.).—Ideas e ideales. Justo (Juan B.).—La obra parlamentaria. Palacios (A.).—Discursos parlamentarios. Por las mujeres y los juicios que trabajan. Gorki.—Albergue de noche.

A 1,50 pesetas.

- Mara.—Historia del Socialismo español. Mara.—Revolución y contrarrevolución. Melá.—Alma rebelde. E. Torralva Beci.—Verdad en la farsa (un tomo que contiene «Astrea», drama en tres actos; «Salvaje», comedia en tres actos; y «Justicia», drama en un acto). La huelga de agosto en el Parlamento.

A 2 pesetas.

- Melá.—Teatro de Vida y Esperanza (un tomo que contiene «La leona», «Los predilectos», «El día de mañana» y «El atentado»). Francisco Ferrer.—La Escuela Moderna. Arsenas Guerra.—Tratado sencillo y práctico de contabilidad comercial y de Sociedades obreras. Los sucesos de agosto ante el Parlamento, con un prólogo de Simarro. Única edición que publica los discursos íntegros. Llamasca.—Leyes y derechos al alcance del obrero. Palacios (A.).—Dos años de acción socialista. En defensa de los trabajadores.

A 3 pesetas.

- Sombart.—Socialismo y movimiento social. M. Gómez Latorre.—El Socialismo en España. Del tiempo viejo. Prólogo de Juan José Morato.

ESTAMPAS Y GRAVADOS

A 10 céntimos.

Colección de retratos de VIDA SOCIALISTA. Contiene los de Iglesias, Besteiro, Barrio, Sabotín, Vigil, Melá, Galdós, etc. Por formar parte de las piezas de decoración de la jornada de agosto de 1917 se halla avalorado cada ejemplar con el sello de la brigada de investigación criminal.

A 25 céntimos.

Retratos de Carlos Marx. Lámina con los retratos de la minoría socialista parlamentaria. Láminas del Comité de huelga. Programas del Partido, ilustrados con los retratos de Carlos Marx y diputados de la minoría socialista. De 25 ejemplares en adelante, a 13 céntimos ejemplar.

A 40 céntimos.

Retrato de Jaime Vera.

A 60 céntimos.

Retratos de Pablo Iglesias, Máximo Gorki, Juan Jaurés y León Tolstoy.

A 80 céntimos.

Album revolucionario.—Colección de láminas con los retratos de Marx, Engels, Becker, Liebknecht, Bebel, Saint-Simon y Owen.

A 5 pesetas.

Ampliación fotoplástica de Jaime Vera.

ADVERTENCIAS

1.º A los que pidan de diez ejemplares en adelante de cada obra, excepto «De mi campo» se les hará el descuento del 10 por 100. 2.º No se servirá ningún pedido que no haya sido pagado antes.

LOECHES "LA MARGARITA" PURGANTE

AGUA MINERAL NATURAL. Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, hils, herpes, escrófulas, varices, erisipelas, etc. BOTELLAS, EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERÍAS Y EN EL DEPÓSITO CENTRAL, Jardines, 15, MADRID

M. ROCA Fotógrafo. TERÁN, 20.—MADRID Gran premio en la Exposición Internacional de Bruselas, 1913

Cooperativa Socialista Vizcaina. Exactitud en el peso. Calidad superior. Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alparzates y batería de cocina.—SAN FRANCISCO, 9; URZURUTIA, 33 y ALAMEDA DE SAN MAMES, 12, BILBAO.

COPIADORES CARTAS A 3,50. CLASIFICADORES A 3,50. ARCHIVADORES A 2,50. LIBROS PARA ACTAS Y CONTABILIDAD DE TODAS CLASES. EL ARCA DE NOÉ. CORREDERA BAJA, 39.—MADRID

Cooperativa Socialista Obrera de Eibar. Ultramarinos de superior calidad. Precios sin competencia. Venta de carbones.—SUCURSAL: BIDEARRRIETA; ARRAGÜETA, 3; CHERÓN, 10; BIDEARRRIETA, 6.

Andanzas castellanas por Juan A. Mellá.

Impresiones de excursión por las provincias de Avila, Segovia y Madrid. Gran número de fotografías y un mapa. Portada artística dibujada por sito. Precio, 3 pesetas. Descuento a correspondencia. Pedidos, acompañados de un importe, a Juan Ortíz, LIBRERÍA PEDAGÓGICA, DESEGANA, 18, MADRID.

Trajes-Gabanes-Impermeables. Trajes azules de Vergara para mecánicos. GASTRERÍA ECONOMICA.—Paseo, 3, Noje.

EL MÁS FINO, EL MÁS PURO. Cognac "Faro". Pedido en todas partes.

EL SELLO INSTANTANEO YER. Cura en cinco minutos el DOLOR DE CABEZA. EL SELLO YER cura Jaquecas. EL SELLO YER cura Dolores Reumáticos. EL SELLO YER cura la Gripe. EL SELLO YER cura Dolores de Oídos. De venta, en todas las buenas farmacias y droguerías.

Cooperativa Socialista Madrileña. Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.—Tiendas de ultramarinos finos: ARGANZUELA, 1, teléf. 5.099; VALENCIA, 5, teléf. 4.795; PILAR, 41 (Guindalera); MARTINEZ CAMPOS, 1, LIBERTAD, 26; teléf. 4.368; JUAN PANTOJA, 9, teléf. 3.691.—Gran café en la Casa del Pueblo, PIA MONTE, 2. Platos del día para mañana: A las doce.—Cocido con sopa, 0,60. A las seis.—Estofado de vaca, 0,70.

BORDADORA. La compañera Peca Vega, de Madrid, se ofrece para la confección y bordado de banderas para colectividades socialistas y obreras, a precios sumamente módicos.—BUENAVISTA, 34, 2.º

Diputados socialistas. Láminas con el retrato de los seis diputados socialistas. Precio, 25 céntimos. Descuento a correspondencia y Sociedades. Pedidos, acompañados de un importe, a Juan Ortíz, LIBRERÍA PEDAGÓGICA, DESEGANA, 18, MADRID.

Centro Jurídico Mercantil. Asuntos contenciosos, reclamaciones ferroviarias, certificaciones, registro de marcas y obtención de patentes, cobro de créditos, accidentes de trabajo. Consulta gratuita, de 4 a 7.—Santo Espiración, 103

A los Jóvenes y entidades socialistas. Programa del Partido, con los retratos de los seis diputados y el de Carlos Marx, propios para propaganda en la Semana Roja, a 12 pesetas el ciento; o para el uso de las Sociedades, a la Administración del EL SOCIALISTA, a precio de venta.